

**BELLEFROID (de)** (*Victor Jacques Hyacinthe*),  
Ingénieur agronome (Seraing, 31.1.1886 - Liège,  
22.11.1964).

Il sort ingénieur agronome de l'Institut Agronomique de l'Etat à Gembloux en 1908 et est engagé comme contrôleur forestier du Congo où il part directement.

Il sera bientôt chef de culture. Il crée les stations agricoles gouvernementales de Djombo, Bodala et Befori dans la Lofoi supérieure. De 1911 à 1915, il est Agricultural Superintendent de la Société Lever Brothers et crée au Congo plusieurs stations pour la multiplication de l'Elaéis. De 1915 à 1918, rentré en Belgique, il remplace son frère, tué à l'ennemi, et s'occupe du commerce des parents.

En 1919, il retourne au Congo et rachète Lukolela à l'Etat pour y faire la culture du cacao et du café. Cette station était à cette époque complètement envahie par la brousse. Mais il eut la surprise d'y découvrir des cacaoyers donnant jusque 10 kg de cacao sec. Il plante alors des cacaoyers sans désespérer et crée en 1921 la Société Anonyme de Lukolela Plantations dont il devient le premier administrateur-directeur général. Cependant, il s'était assuré le concours de deux spécialistes des affaires congolaises, le Dr Abrassart, ancien médecin de l'Abir et M. Breulette. Au rythme de 100 ha de cacaoyers par an, il est bientôt à la tête d'un domaine de 800 ha avec en plus 50 ha de caféiers. Il atteint 250 kg de cacao sec à l'ha. Sa société est donc prospère. On surnomme gentiment M. de Bellefroid « Bembele » (= le moustique).

De la fin 1931, date de sa rentrée en Belgique jusqu'en 1947, il reste administrateur et conseiller technique de Lukolela Plantations. Il assume en même temps les fonctions de commissaire de la Sté Immobilière du Kivu, la SIMAK.

Il fait de nombreuses conférences, publie des études multiples, voyage en Afrique et en Europe ; il est co-fondateur de l'Ecole coloniale de Liège. Il prend sa retraite en 1948 et décède à Liège le 22 novembre 1964 après une vie consacrée intégralement au Congo.

*Distinctions honorifiques* : Etoile de service du Congo ; Chevalier de l'Ordre de Léopold ; Officier de l'Ordre royal du Lion.

*Publications* : Compte Rendu de la Mission Bellefroid dans le District de l'Equateur. *Bull. Agr. Congo*, 1911, 2: 611. — Note sur la Culture du Cacaoyer dans l'île de San Tomé. *Ibid.*, 1920, 9. — Note sur la Culture du cacaoyer dans les terres rouges de Lukolela. *Ibid.*, 1928, 19: pp. 1-55. — Culture industrielle dans l'Equateur. *Agr. et Elev. au Congo*, 1927, p. 255 et 1928, p. 8. — A propos d'essai d'établissement d'une formule de vente de cacao. *Ibid.*, 1932, p. 143. — Le marché du cacao. *Ibid.*, 1932, p. 172. — Etude sur la crise agricole du Congo Belge. Société d'Etude et d'Expansion, 1932, p. 150. — Proposition concernant les grandes cultures au Congo Belge - Journées d'Agronomie Coloniale, 1933. — Stabilisation des prix du cacao. *Agr. et Elev.*, 1933, p. 28. — Les vues officielles britanniques sur la propagande internationale du cacao. *Ibid.*, 1933, p. 86. — Un cartel des producteurs. *Ibid.*, 1933, p. 181. — Intervention de la Belgique pour le Congo. — *Bull. Assoc. Vétér. Col.*, 1933, pp. 5-6. — La culture du caféier. — Journées financières, 1934. — Un séchoir mixte à cacao - Matériel Colonial, 1937.

11 septembre 1980.

[A.L.]

P. Staner (†).